

El libro del profesor Mantilla Pineda está lleno de valiosas sugerencias que incita a seguir en el estudio de los problemas jus-filosóficos traídos a menos por el historicismo y el positivismo, pero que en la actualidad están en el primer plano de la ciencia jurídica. Este es pues el mérito de la obra, cuya rica bibliografía de filosofía clásica y moderna y cuya clara exposición de ideas, hacen de ella un útil instrumento de trabajo para estudiantes y maestros.

P. H. Guillén

Tomado de REVISTA DE DERECHO Y CIENCIAS POLITICAS, Organó de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima. Año XXVI, N° II, págs. 404 - 409.

SOCIOLOGIA GENERAL

Ed. Bedout, — segunda edición revisada y aumentada, Medellín, 1963.

El Dr. Benigno Mantilla Pineda, catedrático de sociología y filosofía jurídica de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia, entusiasta militante del conjunto de sociólogos colombianos que están renovando la panorámica de la especialidad en ese país, acaba de dar a la estampa la segunda edición de su tratado de "Sociología General", peraltada contribución al estudio de la ciencia de la sociedad.

El libro que nos ocupa, no es un texto más de los muchos que existen sobre la materia, sino el fruto de una labor de elevado nivel científico, bien ordenada, en la que se han confrontado las principales corrientes sociológicas en boga y se dan soluciones particularizadas en cada uno de los problemas abordados. La larga experiencia profesoral del catedrático de la Universidad de Antioquia mucho tiene que ver con la madurez del libro. Como él mismo lo dice a guisa de prólogo, la ciencia cualquiera que ella sea no es menester individual. Ni Aristóteles, ni Euclides, ni Descartes, ni Newton, ni Lamarck, ni Comte solos, han creado la lógica, las matemáticas, la astronomía, la geometría analítica, la física, la biología y la sociología respectivamente. Cada una de estas ciencias es, en su conjunto, apenas un momento de un largo proceso de investigación y sistematización, en que han tomado parte innumerables obreros de nombres preclaros unos y opacos otros. La ciencia tiene también jefes con nombres propios y soldados desconocidos.

Además la sociología tiene la particularidad, como lo hace notar el autor, de haber recibido aportes de las más diversas ramas de árbol de la ciencia. Comte su bautizador originariamente era matemático; Spencer viene de la ingeniería; Simmel de la filosofía; Max Weber de la eco-

nomía, Gurtvich del derecho, Gini de la demografía, etc. y también de ensanchar la necesidad de colaboración de todos cuantos participan en sus resultados y elaboración.

Advertido de estas singularidades del saber sociológico, Mantilla Pineda compone su manual en la confluencia sistemática de Leopoldo Von Wiese, George Gurtvich, Hans Freyer, Adolfo Menzel, Antonio Caso, Alfredo Poviña y Luis Recasens Siches. No quiere decir ello que olvide las aportaciones de un Medina Echavarría, Francisco Ayala, George Lundberg, Pitirin Serokin y tantas otras figuras principalísimas que cita en su obra. La orientación general del libro está formulada desde las concepciones metódicas y doctrinarias de la sociología analítica.

Divide el profesor Mantilla Pineda su volumen en dos partes que contienen diez capítulos. La primera parte dedicada al **Objeto y Método de la Sociología**, se compone de tres capítulos, a saber: I) **Qué es Sociología?** II) **El Deslinde de la Sociología**; y; III) **La Sociología como Ciencia Autónoma**. A la segunda parte dedicada a **la Sociología General** pertenecen los siguientes capítulos IV) **Factores físicos, biológicos y psíquicos de la realidad social**; V) **Niveles de profundidad de la realidad social**; VI) **Las formas de sociabilidad**; VII) **Tipología de los grupos sociales particulares**; VIII) **Los grupos estructurales de la sociedad**; IX) **Tipología de las sociedades totales**; y X) **Teoría de la evolución Social**.

Esta segunda edición, aunque bastante retocada con relación a la anterior conserva el mismo plan y estructura, salvo la novedad del capítulo octavo, del que nos vamos a ocupar especialmente por esta razón.

Existen en la estructura societaria grupos y cuasi-grupos. Entre los grupos estructurales de la sociedad coloca el autor a 1) La horda, 2) el clan, 3) la familia; 4) la tribu; 5) la casta; 6) el orden social o estamento; 7) el Estado. Entre los cuasi-grupos estructurales de la sociedad sitúa: 1) la comunidad; 2) la nación; 3) las clases sociales; y 4) a las masas. Una semblanza de cada uno de estos grupos y subgrupos permite al autor dar una visión certera de los componentes estructurales de la sociedad, partiendo de la noción dada por Lucio Mendieta y Nuñez en su **Teoría de los agrupamientos sociales**.

La horda, que hace de matriz societaria, germen de los más variados tipos sociales, constituye para Mantilla Pineda un grupo social hipotético. La sociología del siglo pasado se complacía en hablar de ella, la de nuestro tiempo se muestra mucho más cautelosa frente a tales hipótesis.

El clan, grupo surgido de la horda, se convierte en sociedad primitiva total. Ya no es una hipótesis como la horda, sino una unidad societaria constatada ampliamente por la etnología y la historia. Es un grupo de

parientes que reconocen un ascendiente común real o ficticio. En el clan totémico el ascendiente común es ficticio, puesto que el totem puede ser un animal o una planta, y hasta algunas veces un mineral. El clan constituye un grupo bastante cerrado.

La familia, tiene indiscutible puesto y función en todas las sociedades totales. Su origen se pierde en las brumas de la pre-historia, y constituye uno de los grupos societarios más complejos. A juicio del autor la familia conyugal moderna atraviesa por una crisis aguda donde se pone a prueba la consistencia del vínculo familiar, la potencia de la potestad marital y las características todas de la institución familiar. El divorcio vincular, la igualdad civil y política de los cónyuges, el debilitamiento de la autoridad paterna y la restricción de la natalidad, son algunos de sus efectos más visibles. Los cambios revolucionarios en el orden político, económico e industrial, son sus causas más notorias para Mantilla Pineda.

La tribu, constituye el punto inicial del Estado para el autor. Acentúase esta impresión en los casos de unión de dos o más tribus, lo sea para fines guerreros o pacíficos. La confederación de tribus es entidad de gran importancia en el desarrollo y formación del Estado.

La casta es una especie de grupo social con organización jerárquica, ocupación tradicional, exclusividad o clausura, status legal y ceremonial y creencias religiosas específicas. El epicentro de las mismas ha sido la India.

El orden social o estamento, es un grupo estructural muy visible y ha jugado un papel de importancia en la Edad Media. El estamento en la sociedad occidental, en concepto del autor, guarda cierto paralelo con la casta en las sociedades india o hindú.

El Estado es para el catedrático de Antioquia una unidad social sui generis de poder. Monopoliza y totaliza el poder, de tal manera que dentro de él no hay unidad superior en poderío. Ejército y burocracia, son instituciones por medio de las cuales el Estado ejerce más directamente este poderío.

La comunidad, un cuasi grupo estructural de la sociedad, es un área de vida común, que puede ser un villorrio, una aldea, un pueblo, una ciudad, una metrópoli, un distrito, una comarca o vastas zonas.

La nación, es una especie de comunidad, donde crecen y acentúan rasgos de la comunidad, expresando el autor, que es una comunidad evolucionada, perfeccionada y consolidada.

Las clases sociales, agrupamientos particulares de hecho, constituyen un sistema de la sociedad contemporánea y poseen una condicionada coacción estructural, razón por la que constituyen un cuasi grupo social.

Por último, las masas, fenómeno social propio de nuestros tiempos, const tuyen el sentir unitarizante de toda nuestra época. Su signo multitudinario y englobador se ha infiltrado subreticiamente sobre la mentalidad del hombre contemporáneo. Este concepto de Ortega, es compar tido por el autor.

Aparte de las adiciones apuntadas se han efectuado en la nueva edición algunas afinaciones en los capítulos I, II, III, IV y X. La visión ofrecida por el ilustre sociólogo colombiano* es ampliamente abarcadora, al tiempo que de deslinde, al estilo de Alfonso Reyes, y está elaborado allí un clima, una atmósfera sociológica de elevado nivel, en tarea nada fácil de conseguir.

El profesor Benigno Mantilla Pineda ha entrado con esta obra de **Sociología General** por la puerta grande de la Sociología. Ella constituye una singladura muy significativa en el mundo sociológico ibero-americano, pues incardina en el seno mismo de lo mejor de sus coceptuaciones, y en la historia del pensamiento social de su patria, Colombia, la de Alejandro José Bermudez, Cayetano Betancur, Abel Naranjo Villegas, Ramón de Zuviría y de tantos otros talentos vigorosos, pasa a ocupar un lugar de privilegio por méritos objetivos e indiscutibles.

La confección del volumen a cargo de la **Editorial y Tipografía Boudout** cuenta con el buen gusto de una adecuada presentación y escasos errores tipográficos. La finalidad del libro permite afirmar desde ya que no será la última edición del mismo.

Tomado de **Estudios de Sociología**, Buenos Aires.

* Es ecuatoriano radicado en Colombia.

Estanislao Viamonte del Solar

Señor Ex-alumno de la Universidad de Antioquia

Usted es parte de la Universidad. Tome participación activa en la Dirección del Alma Mater, ingresando a la Asociación de

Antiguos Alumnos. Infórmese en el tel. 229-15.
